

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) NOVIEMBRE 2009

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de noviembre registró una variación promedio anual de -1.9 por ciento (1.9% en noviembre de 2008), lo cual significó una recuperación de 1 punto porcentual respecto al mes previo, derivada de incrementos en las actividades pesca, pecuario, industria y energía y agua, cuyo aporte conjunto fue 0.9 puntos porcentuales. En el período enero-noviembre, el indicador registró una disminución de 2.5 por ciento (1.9% en igual período de 2008). En contraposición, se observó bajas en las actividades de producción de materiales de construcción, financiero, transporte y comunicaciones y comercio principalmente, con un aporte conjunto de -2.8 puntos porcentuales.

Agricultura

La actividad agrícola registró un descenso de 0.7 por ciento en su tasa promedio anual (5.3 % en noviembre 2008), debido a menor área sembrada de granos básicos en la época de postrera, relacionada a la sequía en ese el período de siembra.

Según el informe del Magfor del mes de noviembre, el área sembrada durante la época de postrera fue de 254.4 miles de manzanas, lo cual fue 10.8 por ciento inferior con relación a lo sembrado en el mismo período del año 2008. Los expertos consideran que el calentamiento de aguas y fuertes vientos provocaron la intensificación del fenómeno de El niño, lo que causó baja precipitación en varias zonas del país. De la superficie cultivada el 46.4 por ciento fue de maíz, 37.6 por ciento de frijol, 13.8 por ciento de sorgo y el resto de arroz. El área perdida mostró un crecimiento de 97.0 por ciento respecto al obtenido en igual período del año pasado.

Al mes de noviembre, el área sembrada para la época de apante fue de 44,684 manzanas, lo cual representó una reducción de 55.2 por ciento con relación a lo registrado en el mismo período del año previo, a pesar que el Magfor otorgó financiamiento a los productores, especialmente a las cooperativas, a través del Programa Agroalimentario de Semillas Certificadas (PAS), como medida para mitigar los efectos de la sequía.

El área sembrada de oleaginosas fue de 58,198 manzanas, de las cuales 79.6 por ciento se destinó al cultivo de maní, 18.3 por ciento para ajonjolí y el resto para soya. El indicador de área cultivada de oleaginosas mostró una disminución de 15.5 por ciento, influenciada mayormente por el descenso de la superficie sembrada de maní, por efecto de la baja del precio internacional. De igual forma, se observó reducción en el volumen exportado de maní (-2.6%), que registró 1,567.9 miles de quintales, y en el valor de exportación (-26.4%), que totalizó 62,463.1 miles de dólares.

El precio promedio internacional del café alcanzó 136.59 dólares por quintal oro, el cual registró un ligero descenso de 0.9 por ciento con respecto al mes de octubre. Sin embargo, éste presentó un aumento de 22.5 por ciento con relación al mismo período de 2008, determinado por factores de oferta y demanda.

Pecuario

La actividad pecuaria incrementó 2.2 por ciento en promedio anual (1.6 por ciento en noviembre 2008), la cual mostró signos de recuperación desde el mes pasado, como consecuencia de aumentos de la matanza de ganado vacuno, y la mejoría en la actividad avícola tanto por la matanza de aves como por la producción de huevos.

Durante el período enero-noviembre, la matanza total de ganado vacuno fue de 603.5 miles de cabezas, lo que significó un aumento de 5.7 por ciento con respecto a lo registrado en similar período del año pasado. Según la Comisión Nacional de Ganadería (CONAGAN), los ganaderos han agilizado la comercialización de los animales por falta de liquidez y para evitar disminución en el peso de los semovientes ante el peligro de escasez de pasto para la alimentación del ganado en los meses futuros.

El volumen exportado de carne vacuna alcanzó 141.0 millones de libras (equivalentes a 207.9 millones de dólares), lo que significó aumento de 9.6 por ciento con relación a igual período del año anterior. La carne nicaragüense se colocó principalmente en los siguientes mercados: Estados Unidos (34.1%), Venezuela (23.2%), El salvador (23.0%) y Puerto Rico (10.5 %). El precio promedio de exportación fue US\$1.48 dólares por libra, inferior en 2.7 por ciento en comparación al del mismo período del año anterior.

El precio internacional de la carne fue 1.35 dólares la libra, el cual mostró una leve recuperación de 0.32 por ciento respecto al mes de octubre y de 0.5 por ciento con relación al mismo mes del año previo, lo cual fue favorecido por las expectativas del incremento de la demanda externa. En el corto plazo, se estima que los precios aumenten por disminución de inventarios de ganado de engorde y por factores de orden climático negativo en Estados Unidos. A partir del segundo semestre de 2009, el precio de la carne reflejó cierta estabilidad con respecto a lo registrado en el primer semestre, oscilando entre 1.36 y 1.38 dólares por libra, los cuales siguen siendo menores a los registrados en el año 2008.

Pesca

La actividad pesquera presentó un crecimiento promedio anual de 12.3 por ciento (9.1% en noviembre 2008), y mejoró 0.2 puntos porcentuales con relación al mes de octubre. El comportamiento positivo fue determinado por la mejora de productividad en el camarón de cultivo, originada por mayor densidad de siembra y uso de equipos más eficientes y amigables con el medio ambiente, y por un aumento del área sembrada. Por otro lado, la captura de camarón marino y langosta continuó desmejorando por incidencia de la reducción del precio en los principales mercados externos. El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue de 4.50 dólares por libra, el cual registró una disminución de 5.6 por ciento con relación al mes pasado y de 24.5 por ciento respecto a igual mes del año previo.

Durante enero-noviembre, el volumen total exportado de camarón fue de 21.9 millones de libras lo que equivale a un crecimiento de 17.0 por ciento con relación a lo exportado en similar período de 2008, particularmente como efecto de la renovación tecnológica en algunas granjas. No obstante, el valor obtenido alcanzó 39.7 millones de dólares, el cual reflejó una disminución de 7.9 por ciento con respecto a lo captado en igual período de 2008. Los principales compradores de este producto continuaron siendo España (37.6%), Estados Unidos 29.7% y Francia (18.9%).

La captura de langosta cayó 17.1 por ciento (26.0 por ciento en noviembre 2008), 2.4 puntos porcentuales por debajo de la tasa observada el mes previo. De igual manera, la captura de langosta se redujo en 17.0 por ciento en el período enero-noviembre (22.7 por ciento en noviembre 2008) por el deterioro del precio en el mercado internacional.

La captura de peces mostró un aumento promedio anual de 12.0 por ciento (1.8 por ciento en noviembre 2008), mejorando su evolución en 2.1 puntos porcentuales respecto al mes anterior, por el incremento de la captura en ambos océanos. En el período enero-noviembre, la tasa promedio acumulada presentó un aumento de 12.6 por ciento (2.1 por ciento en noviembre 2008). Es oportuno mencionar que el INPESCA actualizó datos de captura de peces provenientes de varias empresas relacionadas con esta actividad.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) mostró una importante recuperación respecto a los períodos anteriores, con un crecimiento promedio anual de 1.6 por ciento (-2.7% en noviembre de 2008). Este impulso significó una mejora de 3.2 puntos porcentuales respecto al mes previo. En términos acumulados, la actividad mostró un incremento de 1.5 por ciento (-3.2% en 2008). El buen desempeño productivo en las ramas alimentos, derivados del petróleo y productos químicos sustentó la mejora de dicha actividad, aportando globalmente 5.9 puntos porcentuales. En cambio, se observó disminución en bebidas, vestuario, tabaco, papel e imprenta, y productos no metálicos, entre otros, induciendo el deterioro de la actividad con un aporte global de -4.0 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó su tendencia a la baja, al presentar una disminución promedio anual de 3.7 por ciento (1.9% en noviembre de 2008), aunque se reflejó una mejora de 0.3 puntos porcentuales respecto al mes previo. En el período enero-noviembre, esta actividad mostró una disminución de 4.1 por ciento (0.8% en 2008). La menor producción de cervezas y aguas gaseosas continuó incidiendo en la baja, lo cual se presume es consecuencia de una menor demanda en este tipo de productos, a lo cual se suma la mayor oferta de productos sustitutos importados.

La producción de alimentos extendió su dinamismo, al situarse con un crecimiento promedio anual de 8.2 por ciento (-0.4% en noviembre de 2008). El incremento acumulado al mes de noviembre fue de 7.9 por ciento (-0.7% en 2008). La alta producción de la rama fue respaldada principalmente por el impulso observado en la producción de azúcar debido al inicio de la zafra azucarera, además de incrementos acelerados en carne de res, aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo, harina de soya, avena y galletas finas. En contraste se observó disminuciones en carne de pollo y alimentos para aves, principalmente.

Los derivados del petróleo continuaron mostrando tendencia al alza, al mostrar un crecimiento promedio anual de 18.8 por ciento (-8.6% en noviembre de 2008). De enero a noviembre, la producción de derivados registró un incremento acumulado de 18.3 por ciento (-7.9% en 2008). La demanda sostenida ha contribuido a mantener el alto nivel productivo a pesar de cierto incremento en los precios de estos rubros. Los productos químicos continuaron con su dinamismo al exhibir un incremento promedio anual de 19.6 por ciento, en donde destaca la producción de alcohol, pinturas y anticorrosivos.

La rama vestuario registró un decrecimiento promedio anual de 15.0 por ciento (-16.7% en noviembre 2008); sin embargo, esto significó una mejora de 7.6 por ciento respecto al mes

previo. De igual manera la producción de tabaco prosiguió con su tendencia decreciente, con una disminución promedio anual de 16.4 por ciento. Estas ramas siguen mostrando el efecto de la menor de demanda internacional, de la cual tienen una fuerte dependencia.

Minería

La actividad de minería registró una variación promedio anual de -9.4 por ciento (-8.3% en noviembre 2008), lo cual se tradujo en una mejora de 1.2 puntos porcentuales respecto al mes anterior. Este resultado continua siendo consecuencia de la baja extracción de oro (-12.6% promedio anual), a pesar del incremento de 18.4 por ciento en la producción de plata. Por su parte, los productos no metálicos registraron una variación promedio anual de -4.6 por ciento, contribuyendo a la baja de la actividad minera. En lo que va del año (enero-noviembre), la producción minera mostró un decrecimiento de 10.4 por ciento (-6.9% en 2008).

En la minería no metálica, se acentuaron las disminuciones en la producción de cal (-11.5%), hormigón (-22.5%) y arena (-41.8%), como resultado de la contracción de la actividad de construcción. Por el contrario, la producción de piedra cantera revirtió la tendencia negativa mostrada desde enero 2008, al incrementarse en 3.9 por ciento en promedio anual, debido al incremento mensual de 11.2 por ciento en la producción de noviembre.

El precio internacional promedio del oro fue de 1,138.5 dólares la onza troy en el mes de noviembre, superior en 8.5 por ciento al precio del mes pasado y 47.9 por ciento al del mismo mes en 2008. Este comportamiento fue inducido por la compra de 200 toneladas de oro que India realizó al Fondo Monetario Internacional, y por la debilidad del dólar, que induce al aumento de la demanda de oro como activo de inversión.

Construcción

El indicador de materiales de construcción reflejó una variación promedio anual de -19.7 por ciento (-0.1 en noviembre 2008) y una tasa de variación acumulada de -19.9 por ciento (-0.5 % en 2008).

Todos los productos que componen esta rama continúan presentando caída en sus niveles de producción: adoquines (-53.9%), bloques (-51.1%), arena (-41.8%), piedra triturada (-30.6%), asfalto (-17.8%), cemento (-11.7%) con excepción de piedra cantera que obtuvo una recuperación de 3.9 por ciento.

La construcción pública continúa mostrando crecimiento desacelerado, situación que supera la ejecución de años anteriores como resultado de la aplicación de diversas medidas implementadas para mejorar la supervisión, y disminuir la burocratización y atrasos en las licitaciones de los proyectos.

Comercio

La actividad comercial registró una disminución promedio anual de 1.6 por ciento (3.1% en noviembre de 2008). De enero a noviembre, mostró una caída de 2.5 por ciento (2.7% en 2008). El decrecimiento de la actividad continuó siendo marcado por la contracción en la comercialización de productos importados (bienes de capital y bienes intermedios), y en menor escala productos agrícolas, con un aporte de -2.6 puntos porcentuales; no obstante, se observó una significativa recuperación en la comercialización de bienes industriales los que sumados a productos pecuarios y de pesca, contribuyeron con 1.1 puntos porcentuales a la actividad, en donde destacaron carne de res, leche, huevos, camarón y pescado, principalmente.

Financiero

La actividad financiera presentó una disminución promedio anual de 9.0 por ciento (3.7% en noviembre de 2008). En términos acumulados en el período enero-noviembre su caída fue de 8.4 por ciento (1.6% en noviembre de 2008). La caída en el otorgamiento de créditos continuó impactando en el sistema financiero, resultando esto en menores ingresos por intereses y comisiones, principalmente en los créditos de tipos personales, comerciales y de arrendamientos financieros.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua continuó desacelerándose, mostrando un crecimiento promedio anual de 0.6 por ciento (4.5% en noviembre de 2008), resultante de un incremento de 3.2 por ciento en la producción de agua (5.7% en noviembre del 2008) y una disminución de 0.2 por ciento en la generación de energía (4.1% en noviembre de 2008). La generación de energía fue afectada por desperfectos en algunas unidades generadoras, debido a fallas eléctricas, vibraciones en la turbina y limitada humedad en el bagazo, entre otras. A noviembre, energía y agua alcanzó una variación acumulada de 3.1 por ciento (4.6 en 2008).